

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Elias Castro Ureña,
REDACTOR Y EDITOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.
Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICION.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 00'10

San José, martes 15 de setiembre de 1885.

CALENDARIO.

SETIEMBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Mart. 15 Santos Nico medes, Melitina y Valeriano, mártires Lubino y Albino, obispos.
64º Aniversario de la Independencia de Costa-Rica.

Mier. 16 **Tempora.** Santos Cornelio, papa, Cipriano Rogelio, mártires y Santas Eufemia, virgen, Lucia, mártir y Edita.

DIARIO DE COSTA-RICA.

15 DE SETIEMBRE.

A la voz de Colón surgió un mundo del seno de los mares; mundo colosal, mundo digno de la grandeza de alma de aquel sublime loco de inquebrantable fe, del maravilloso esfuerzo de aquella voluntad de hierro que desafiando todas las preocupaciones del siglo XV, luchando contra la ignorancia y el fanatismo, arrojó á la faz del universo una herejía que los pueblos absortos vieron convertida en incomparable prodigio.

No ha habido conquista sin lucha, y el hallazgo precioso de un mundo nuevo que fué y será tierra de bendición y de esperanzas, se verificó, como todo lo grande y trascendental, después de la ciega oposición y á pesar de ella, de todos los mezquinos efímeros intereses del momento, de todos los llamados sabios que ante el hombre predestinado á la gloria desplegaron todos los recursos de su mentida ilustración para sentar con el aplomo característico del fanatismo, la falsedad de los argumentos de Colón tan brillantemente demostrados con sus brillantes descubrimientos.

A la par de Colón la historia venera y bendice á una mujer que confía en el aventurero sublime y

ofrece hasta sus joyas para llevar á cabo la empresa inmortal:

Es doña Isabel Iª de Castilla.

Cuando en todo España era Colón objeto de burlas y reprobación, esa mujer magnánima le lanza en pos de la realización de su sueño, en pos de la corona de la gloria, en pos de un mundo separado del antiguo por las aguas de desconocido océano, y que para llegar hasta él había que luchar á brazo partido con la naturaleza que es ruda con los genios, con una ciencia que entonces fué ridícula ignorancia, con todo un mundo poderoso de errores, timidez y preocupaciones.

Todo lo grande deslumbra y toda cima es un abismo para el ignorante y ante la figura colosal de Colón, sólo la reina Isabel se levanta brindándole una mano protectora que en vano imploraba de los reyes.

El descubrimiento de América fué una epopeya, y una epopeya fué su emancipación de España.

Entre esas dos epopeyas una época de horrores, de crímenes.

Después de la segunda, para muchos pueblos, larga y aun no terminada época de vergüenza.

Contemplemos lo grande, que en un día de gala no se deben evocar recuerdos que traen lágrimas á los ojos y extienden sombras en el alma.

Al grito redentor de los inmortales revolucionarios del 89, al soplo irresistible de la libertad, los reyes sintieron que el cetro se les escapaba de la mano, que su corona y su cabeza misma iban á rodar por el polvo. Era que el pueblo sentía ya el peso de las cadenas que lo envilecían y el destello de libertad que lo elevaba, era que se libraba la lucha entre el falso derecho divino de los reyes y el incontestable derecho divino de los pueblos.

Aquella gran revolución francesa, aquella tempestad bienhe-

chora, salvó los límites del viejo continente y llevó su aliento regenerador al mundo que Colón arrancara á lo desconocido y que fieros conquistadores pusieran á las plantas de monarcas españoles que si eran despotas con la España misma, ya corrompida con el oro que la conquista le procurara, mal podían ser suaves y tolerantes con las colonias del nuevo mundo, teatro por otra parte de bastardas ambiciones y de vergonzosas luchas intestinas.

No haremos enumeración de hechos que la memoria de todos los americanos guarda como tesoro de gloria.

Bolívar, Hidalgo, Morelos, San Martín, Sucre, Ricaurte, Junín, Carabobo, Boyacá: los nombres de todos los héroes, los de todos los gloriosos campos de batalla donde se bautizó con sangre generosa la libertad, son tan caros al corazón de los americanos, son títulos tan legítimos de orgullo, que basta citarlos para levantarnos sobre el nivel de vulgares aspiraciones é imprimir vuelo maravilloso al alma.

Los estrechos límites de este papel nos impiden hacer enumeración tan grata.

Hace dos años en la velada literaria que en conmemoración de la gran fecha de nuestra emancipación de España, dió la sociedad "El Porvenir," tuvimos ocasión de hablar con algún detenimiento de esos memorables acontecimientos y ponerlos en parangón con los tristísimos episodios de la vida de estos pueblos posterior á su independencia.

Y decíamos á propósito de esos gloriosos acontecimientos, y queriendo hacer extensivas nuestras palabras á toda la América Latina:

"Cuando se traen á la memoria esos hechos, se olvidan por un momento los tristísimos detalles de nuestra desventurada vida política, y retiramos la vista de los

charcos de sangre derramada por mezquinos intereses lugareños, para fijarla en los magníficos episodios de la Independencia, para contemplar llenos de gratitud, los torrentes de sangre preciosa con que bautizaron los patriotas americanos la libertad en nuestro suelo."

Hoy queremos solamente recordar glorias pasadas y pensar en brillante porvenir y con toda la efusión de nuestra alma exclamamos conmovidos.

¡Bendito el 15 de setiembre de 1821.

Gloria, y veneración, y gratitud eternas á los héroes de la Independencia.

Que los altos ejemplos que ellos nos legaron han de alumbrar nuestro camino, han de llevarnos á la cima de la libertad y del progreso.

Al 15 de setiembre.

Si de un pueblo noble, es ruín y odioso que en los momentos faustos de su historia, para ensalzar su triunfo venturoso, infame de otro pueblo la memoria; que no mancille el odio vergonzoso de nuestra Libertad la augusta gloria, para que así sin odios y sin saña se estrechen hoy la América y España.

E. P.

San José, 15 de setiembre de 1885.

UN SALUDO.

Siempre ha sido grato para los colombianos el recuerdo del 15 de setiembre.

Colombia, el apóstol de la Libertad que dignifica, saluda con orgullo á Costa-Rica, el apóstol del Trabajo que redime.

Sufrimientos terribles y dolores atroces marcan el paso de una dominación que tuvo primero todas las injusticias del despotismo, y que sucumbió después con todas las angustias del despecho.

Hoy se ven señales inequívocas de un porvenir que ha de ser apoyo eficaz para la actividad hu-

mana; gloria para la inteligencia pura; bendición para la conciencia honrada; luz para el pensamiento que investiga, y fuerza para la verdad filosófica que triunfa.

Libertad y trabajo, en unión íntima, en sagrado consorcio, van conduciendo á pueblos hermanos hácia las cumbres del progreso.

Se sufre algo durante la ascensión, porque también tiene espinas el camino del Tabor; pero el mismo recuerdo de sacrificios realizado, infunde ese valor sublime ante el cual ceden, desde los caprichos de la tiranía, hasta los obstáculos de la naturaleza.

Nosotros saludamos hoy á nuestros hermanos de Costa-Rica, y bendecimos la memoria de los grandes hombres que aquí colocaron en tierra fértil el árbol de la democracia á cuya sombra se eleva el carácter y se purifica el alma.

VARIOS COLOMBIANOS.

BOLETIN.

TEATRO. La comedia "Viva la Libertad" agradó mucho al público. Es de esas piezas que entre risas y diversión llevan al ánimo del público una grande idea, una trascendental enseñanza. Los papeles no estaban muy bien estudiados. El mismo González no estuvo á la altura de costumbre.

Se llevó la palma la señorita Elvira García. La pieza final es preciosa. Ya se irá convenciendo el señor García de que á nuestro público también le agrada lo fino y delicado.

"Echar la llave" es á más de muy moral en el fondo, delicadísima en el desarrollo y de gran mérito literario. Así, señor García, á más de agradar al público se le educa.

Cartago. El invierno se ha formalizado y con esto se han dejado los temores de una epidemia. La enfermedad en los animales ha disminuido considerablemente.

El Gobernador ha continuado sus visitas á todas las poblaciones para examinar mejor las necesidades de cada una.

El acuerdo del Supremo Gobierno para establecer una oficina del telégrafo en el Paraíso ha tenido la mejor aceptación. Este paso como varios otros que á iniciativa del actual Gobernador se van dando, indican el empeño del señor Presidente en favor de aquella importante Provincia.

—¿POR qué vienes tan agitado?

—¡Hombre! se me ha perdido mi perro y si no lo encuentro lo mato.

Telegrama de Cartago.

Don Félix Mata Lafuente, ha muerto.

Sus virtudes cívicas, su honorabilidad nunca desmentida y todos los títulos con que se ha hecho merecedor del alto aprecio de sus conciudadanos, son motivos que más hacen sentir su muerte. Nuestro más sentido pésame para su respetable familia y para la Provincia de Cartago.

COMO un documento que habla muy alto en favor del gobierno y que despertará grandes esperanzas y entusiasmo en todos los hombres progresistas del país reproducimos el siguiente:

Memorándum de la secretaría de Hacienda, Comercio é Instrucción pública.—Sr. D. Juan F. Ferraz. P. San José, 11 de setiembre de 1885.

Estoy autorizado por el Presidente de la República para llamar al Doctor don Valeriano F. Ferraz á colaborar, con el carácter de Inspector General de Escuelas, en la reorganización de la enseñanza que con todo empeño ha emprendido esta administración. Se ofrece al Dr. tres mil pesos anuales y gasto de viaje: contrato por cuatro años. Se autoriza al mismo tiempo al Dr. Ferraz para que contrate y traiga tres profesores normales *españoles* de toda su satisfacción: sueldo del principal \$1.899 y de los otros dos \$1.200 cada uno, y pasaje de venida: contrato 4 años. Lo digo á U. para su conocimiento. Fernández.

Por el correo del 11 del presente mes, se le remitió al Dr. don Valeriano F. Ferraz tal proposición, que dado el entusiasmo por el progreso de Costa-Rica que siempre le ha animado y según datos fidedignos que tenemos, no vacilamos que será aceptada.

LA locación de la vía férrea que parte de Cartago ha llegado actualmente al otro lado de Quebrada Honda con 12 millas de distancia.

Son grandes las ventajas que reporta á la nación el trazo de la nueva línea, por razones que el público conocerá á su tiempo.

El jefe de esos trabajos, el distinguido ingeniero y estimable caballero Mr. G. H. Latham, que ya por importantes trabajos de la misma índole se ha hecho acreedor al aprecio general, ha adqui-

rido un nuevo éxito; por lo que lo felicitamos, siéndonos grato al mismo tiempo darle las más expresivas gracias, porque sabemos que no pierde de vista los intereses del país.

El Gobernador de la provincia de Cuenca, en el Ecuador, es un hombre importante, católico á las derechas, y versado en el estilo oficial. Así lo demuestra el telegrama siguiente, dirigido al

"MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS.

Quito.

A nombre de los magistrados y el pueblo del Azuay, felicito al Gobierno, por haberle cabido la gloria de hacernos conocer uno de los más portentosos inventos de la ciencia. Queda establecida la oficina telegráfica en este momento, en que me es grato enviarle mi personal felicitación y un entusiasta saludo. Aquí debemos decir Sor. Ministro: *Quan magnificata sunt opera tua, Domine! omnia in sapientia fecisti: impleta est terra in possessione tua.*—F. J. Moscoso."

Correspondencia del Diario

SUMARIO.—La mujer en China.—El nuevo embajador del Celeste Imperio en Francia.—El aparato de cremación en Milán.—La dirección de los globos aerostáticos.—Nueva aplicación de la sangre como alimento.—Una exposición de fresas.

Paris, julio 24 de 1885.

(Concluye.)

En su oportunidad tuve el gusto de dar á mis lectores, algunos extractos de la obra intitulada "los chinos pintados por sí mismos," y como todo lo que se refiere á dicha nación es de grande interés en la actualidad, voy á transcribir ahora lo que sobre la misma materia encuentro escrito por Ly-Chao Pée, Mandarín de 5ª clase en el *Petit Journal Santé*. El articulista trata de la condición de la mujer en China, y se expresa de este modo:

"En el fondo todos los seres humanos se parecen, tanto en lo moral como en lo físico, y las mujeres tienen, así en Asia como en Europa, la mayor influencia en el destino de cada cual. Las jóvenes chinas son separadas de los niños varones desde la edad de 7 años, no permitiéndoseles sentarse en la misma estera ni comer con ellos. No salen de la casa paterna sino es al contraer matrimonio, habiéndolo prescrito así, un libro sagrado intitulado en chino Ly-Ké. Se las vigila con tan celoso esmero que se les hace difícil el no conservar toda su inocencia hasta el matrimonio. Jamás salen sin que las acompañe su madre, siguiéndolas como su sombra. Las niñas de las clases ricas son educadas con una extrema severidad: no pueden pasearse sino en el jardín contiguo á la habitación de la

familia; sus vestidos no son tan ricos como los de las señoras casadas. Educadas en el seno de la familia, no habiendo escuelas de señoritas; entre los ricos las madres les enseñan ellas mismas á leer y escribir, á tocar instrumentos de música, á pintar á la aguada y sobre todo á bordar en seda.

"Todo el mundo ha oído hablar de la costumbre que existe en China de desformar los pies de las niñas desde su más tierna edad, sobre todo en las clases ricas, y se creo generalmente que esta costumbre trae su origen de la colosa condición de los esposos que quieren obligarles á permanecer tranquilas en su casa, haciéndoles difícil la locomoción. Las niñas de todas las clases ricas son sometidas á esta operación hácia la edad de 5 á 6 años, porque si se retarda un poco, se hace después infinitamente más dolorosa, y á más de una he visto yo á quién el sufrimiento arrancaba lágrimas. Sólo las muy pobres son exentas de ella. En ciertas provincias del sur esta práctica es muy poco común. El pié de la niña no se comprime por medio de un calzado de hierro, como se dice á veces, sino que simplemente se le envuelve y ajusta con bandas que se aprietan todos los días y que detienen su crecimiento ó aun lo achican poco á poco, dándole una forma puntiaguda. Cuando la operación ha sido bien hecha, el largo del pié no pasa de 3 á 6 pulgadas, el empeine adquiere una forma muy convexa, el pulgar se levanta casi perpendicularmente, y el ángulo que forman el talón y el hueso de la pierna desaparece. El sufrimiento no dura más de 5 á 6 semanas en las niñas pequeñas; pero en las jóvenes se prolonga á veces durante toda la vida. Las mujeres de pies pequeños bien formados, andan bastante fácilmente pero no pueden hacerlo largo tiempo; si la operación ha sido mal hecha, casi no pueden mantenerse en pié y tienen que servirse de sus brazos como de palancas para permanecer en equilibrio y de aquí para ellas la necesidad de hacerse llevar en palanquín cuando quieren salir.

El matrimonio. Casi todas las personas de distinción en China casan á sus hijos muy temprano.—Las promesas de matrimonio se cambian de una y otra parte aun antes que los niños tengan 5 años; más aun, no siempre se esperan á que hayan nacido, pero en este caso se entiede que el compromiso es condicional. Legalmente las niñas pueden casarse á los 12 años y los hombres á los 14. En China como en ciertos países, los niños son en general muy precoces bajo este respecto; pero lo más frecuente es que los matrimonios se verifiquen de los 10 á los 13 años. En las grandes familias sobre todo, la etiqueta, el ceremonial, y el rito del matrimonio han sido visiblemente concebidos como para dar una grande idea del acto que acompañan. Profundo error sería el creer, como lo han hecho ciertos europeos, que el matrimonio no existe en China, puesto que lo hay tanto como institución como en la práctica.

Por lo que concierne al ceremonial, no puedo hablar sino del rito más ge-

neralmente usado en toda la China propiamente dicha, pues en verdad se encuentran algunas ligeras diferencias según las provincias. Los padres y los madres, y á falta de éstos los abuelos, ó en fin los más próximos parientes de la línea paterna (ó de la materna, si aquella no existe) gozan de una autoridad absoluta para concertar el matrimonio de los hijos. Hácense los preliminares por intermediarios de ambos sexos, función que se considera muy honorífica y que exige en los que la desempeñan una aptitud especial. No es una bicocha el conducir negociaciones de esta naturaleza en que una de las dos partes trata siempre de engañar un tanto á la otra.

No se permite á un joven y á una señorita del mismo apellido casarse entre sí; ahora bien, como no hay en China sino una centena de apellidos diferentes, esta ley causa un grave impedimento á los matrimonios que sin ella podrían verificarse."

* *

A propósito de la China he aquí los detalles que da el *Nacional* acerca del nuevo Embajador del Celeste Imperio en París Tsu-King-Tchang es un mandarín de primer rango. Su padre que en otro tiempo ocupó un alto empleo en Pekin, en calidad de Presidente del Consejo de los Ritos, lo que le daba una grande influencia, había tomado bajo su protección á Si-Hong-Chang cuando este comenzaba su carrera política, y éste á su turno, cuando llegó á la elevadísima posición de Virey del Tcheli que hoy ocupa, se interesó en favor del hijo de su protector. Primero le hizo nombrar Encargado de Negocios en el Japón donde permaneció este dos años; luego le nombró para acompañar el ministro Kuo á quien se había encomendado una misión en Inglaterra; pero á última hora habiéndose suscitado ciertas dificultades entre el Tsong-li-Yamen y el joven diplomático, tuvo que permanecer en China.—El Virey de Tcheli no dejó sin embargo mucho tiempo á su protegido en la inacción, llamándole á su lado para las negociaciones que tuvo que seguir en Tchéfou con Mr. Thomas Wade, Ministro de Inglaterra, para arreglar las cuestiones que habían nacido entre las dos cortes con motivo del asesinato de Margary en el Junnan. Tsu sirvió frecuentemente de intermediario entre Sir Thomas y Li-Hong-Chang, y éste quedó muy satisfecho de su cooperación. Desde entonces, el Virey le consideró como un agente listo, hábil y particularmente apropiado para tratar los negocios con los extranjeros. Después de haber desempeñado diversas funciones delicadas, fué nombrado Ministro en Berlín, de donde viene ahora á ocupar el mismo puesto en París, donde se cree que representará particularmente las ideas y los intereses de su poderoso protector, quien por fortuna se ha manifestado siempre amigo de la paz desde que principió el desacuerdo entre la Francia y su país.

El aparato de cremación continúa funcionando perfectamente en Milán. Según un periódico que tengo á la vista, dicho aparato se asemeja en gran-

des proporciones á los hornos Wietneg de tierra refractoria que sirven para las incineraciones en los laboratorios de química. En el sótano está el aparato de hierro que se emplea para destilar la madera de que se extrae el gas conocido comunmente con el nombre de *espíritu de madera*, gas que mezclado con el aire produce una llama pura, clara y desprovista del carbono que colora el gas del alumbrado. En la pieza en que se efectúa la cremación, se encuentra á un lado detrás de una gran cortina negra un carrito á un metro de altura, sobre el cual se coloca el cadáver envuelto en una sábana y extendido sobre una placa de latón con las orillas levantadas. Todo está cubierto con negras colgaduras. Allí se ponen las coronas y las guirnaldas de flores en tanto que el cadáver permanece invisible. Ábrese la cortina, deslízase el carrito sobre pequeños rieles paralelos al horno y se detiene ante la boca de éste. Una cuerda atada á la extremidad de la placa de latón, enrollándose en un tornillo sin fin hace penetrar poco á poco en el aparato el cadáver y su placa rodando sobre unas pequeñas rueditas. Ciérrase de nuevo la puerta y empieza la operación que dura como una hora. Las cenizas se conservan en las urnas colocadas en el *columbarium* que forma las dos alas del edificio. Los gastos son como sigue:

Cremación.....	fs. 50
Concesión perpetua de un puesto en el columbarium....	40
Urna funeraria.....	5
Derechos municipales.....	10

Total fs. 105

Los pobres son quemados gratuitamente y sus cenizas se conservan con el correspondiente rótulo.

Dícese que en Alemania se ha descubierto el medio de graduar la fuerza ascensional de los globos aerostáticos empleando para ello el ácido carbónico líquido, con el cual, por una ingeniosa disposición, se puede condensar ó dilatar el gas de que esta lleno el globo. Si esto es cierto, el aeronauta podrá subir ó bajar en la atmósfera hasta encontrar la corriente horizontal que favorezca la dirección en que quiera viajar y será así resuelta la cuestión de la dirección de los globos de un modo menos preciso que el del capitán Krebs, pero más fácil y probablemente más práctico.

* *

Hasta ahora la sangre de los animales que diariamente se matan en las carnicerías sólo había servido para hacer algunas morcillas y para abono, pero según parece en Burdeos se le ha encontrado una nueva aplicación. Se la coagula y seca y se la reduce á polvo, y este polvo mezclado con la remolacha, la harina ó el afrecho se dá á comer á los carneros, que lo digieren perfectamente. Los terneros que tienen el estomago delicado no saborean este plato, pero beben perfectamente dicho polvo hervido y disuelto en el agua ó en una infusión de heno.

En Haitzing, cerca de Viena, hay en este momento una curiosa exposi-

ción de fresas sumamente variada, en que al lado de las llamadas fresas de bosque "que son sumamente pequeñas, como se sabe, se encuentran las que se cultivan en los invernáculos imperiales de Hugarten, que pesan hasta 3 libras. Las hay de forma de corazón, de cresta de gallo con aroma y colores diferentes, blancas, amarillas y aún negras.

JACYN.

UN SUEÑO.

Las poéticas visiones que la mente Trastornada en la noche se imagina, Nos llevan con frecuencia á otras regiones, Que despiertos nos son desconocidas.

Así yo, dulce Félida, en un sueño, Como siempre, te ví modesta y linda Escuchando del mirlo los gorjeos, Recibiendo del céfiro caricias. Juntos los dos en tarde deliciosa, Que hermoseara del sol luz indecisa, Por un jardín paseábamos tranquilos, Cruzándose fugaces con las mías Tus ardientes y célicas miradas: ¡Qué placer tan inmenso el que sentía... Estar cerca de tí... poder hablarte Del amor verdadero que me inspiras!

En el sueño sentí que apoderado Con temor, y á la vez con alegría, De una de tus manos diminutas, Te hablé de mi pasión, pasión bendita! Entonces tú mi confesión pagaste Con una sin igual, pura sonrisa, Y un *te amo yo también* ói extasiado, Que al punto dió á mi alma nueva vida; Y al mirar que tus labios purpurinos Para hacerme dichoso se entreabrían, Atrevido imprimí en tu blanca frente Un ósculo de amor de mi alma tímida.

Y desperté sintiendo amarga duda, Cual si aun fuera verdad aquella dicha: Tanta fué la impresión que el tierno beso Causó á mi alma de dolor transida. Pero después, al ver que todo era Producto de mi loca fantasía, Exhalé con tristeza hondos suspiros, Y cobarde lloré la noche misma. Mi corazón inquieto palpita, Mis manos temblorosas se movían, Y mis ojos buscaban por doquiera La encantada visión de mis delicias. Pobre de mí... ¡gocé por un instante, Mas hoy y sin cesar me martiriza El constante recuerdo de ese sueño, De esa pasada, poética mentira, Que me hace suspirar continuamente, Porque mi sér ahora se contrista Al ver la realidad, siendo imposible, Pues Félida es cual mármol, dura y fría!

O. A. I.

Sonsónate, agosto de 1885.

Puntarenas, 13 de setiembre.

Hoy á las 7 y 30 a. m. ancló el Vapor N. A. "Honduras" de 1,127 toneladas procedente de Panamá con 2 días de mar, 60 tripulantes y al mando de su Capitán F. G. White.—Pasajeros: Juan Palacios, Mercedes López, Rosa Guadamuz, H. Chartier, J. M. Camoyan y el chino Afoé.

Carga 217 Bultos mercaderías y 9 paquetes correspondencia.

Setiembre 12.

Ayer á la 1³⁰ p. m. zarpó el vapor N. A. "Honduras" de 1127 toneladas, con destino á Champerico y escalas, 60 tripulantes, y al mando de su capitán F. P. White.—Pasajeros: Diego Manuel Chamorro, J. Salazar, A. Hubsch y Manuel Barrillas. Carga: 32 bultos papas, con peso de 6,719 libras, 9 cajas libros impresos, 858 libras, 14 cajas soles, con \$ 24,734-00, 4 sacos y 8 paquetes correspondencia. Despachado por la Compañía de Agencias.

Limon, 12 de setiembre.

A las 5 p. m. zarpó para Nueva York el vapor bananero "Andes" al mando de su Capitán Amezaga. No llevó pasajeros.—Carga 22 bultos hule, peso 3.171 libras, 13 cajas plantas, peso 1.016 libras; 366 cueros sueltos, peso 7.727 libras; 16 bultos cueros, peso 4,474 libras; 15.753 racimos bananas y dos sacos correspondencia. Despachado por M. C. Keith.

Setiembre 13.—A las 7 a. m. fondeó procedente de Bocas del Toro la goleta Colombiana "Melquiades" con 8 días de mar, 5 tripulantes, 25 toneladas de registro y al mando y consignación de su Capitán Hansel. Sin carga ni pasajeros.

Limon 14.

A las 9 a. m. fondeó procedente de Colón el vapor de carga de la Mala Real "Severn," con 25 horas de mar, 48 tripulantes, 1,119 toneladas de registro al mando su capitán Roursel, y consignado á la Compañía de Agencias. Pasajeros, 3 individuos de cubierta. Carga, 285 bultos mercaderías, 1 saco y 1 paquete de correspondencia.

A las 11 y 30 a. m. se hizo á la vela la goleta colombiana "Melquiades" con destino á Tortuguero y al mando y consignación de su Capitán Hansel.—No llevó pasajeros ni carga.

ANUNCIOS.

Caballo perdido.

"Hase perdido del corral de esta Sucursal de la Cervecería del León, un caballo, color retinto, de poca alzada, manso de genio marcado A.

Quién lo entregue recibirá \$ 10 de gratificación.

San José, 6 de julio de 1885.

GUILLERMO JEGEL.

18

Caballo perdido.

‘Hase perdido del corral de esta Sucursal de la Cervecería del Leon, un caballo, color retinto, de poca alzada, manso de genio marcado A.

Quién lo entregue recibirá \$ 10 de gratificación.

San José, 6 de julio de 1885.

GUILLERMO JEGEL.

Al Contado.

Se compra en esta ciudad una casa, cuyo valor no baje de \$ 500, ni exceda de \$ 6.000. En esta oficina se dará razón del comprador.

3 v. 3 San José, setiembre 8 de 1885.

Clase de frances

bajo condiciones de más conveniente reciprocidad ofrece el infrascrito sus servicios á ocho ó diez discípulos, en su domicilio, 44, calle del Seminario.

Antonino de Barruel.

San José, agosto 19 de 1885

8 v. 7

A ultima hora.

La muy conocida platería de Andrés del Valle establecida nuevamente en la casa n° 15, E, C. de Goicoechea, ofrece sus servicios con todo esmero, puntualidad y asco en las obras que se le encomienden ofreciendo más barato que cualquier establecimiento y mejorando el espulso de sus trabajos á satisfacción de sus clientes y demás personas que le favorezcan en obras de iglesia y lujo público.

También se dora al enchapado y sencillo, platea y niclea. Se componen máquinas de coser.

San José, 11 de agosto de 1885.

25 v. 14 ANDRÉS DEL VALLE.

EL TORO

En alquiler se ofrece esta cómoda y decente casa, que por su colocación céntrica, se constituye la sin rival para el comercio, á que está destinada. Provista de mobiliario, tiene además un excelente Billar.

Entenderse con D. José Durán en San José, ó con J. García en ésta.

Desamparados, junio 22 de 1885.

22

FRANCIA Y ESPAÑA

CONTRA ALEMANIA.

La finca conocida con el nombre ‘‘Jaboncillos’’ de la pertenencia del Gral. D. Máximo Blanco, se vende en lotes. Admite división cómoda desde partes de 4 manzanas hasta diez y más—Muchas leñas.—Distancia corta. Ocurrán á don Laureano Echandi ó á

7

Cervulo Quirós

LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE

PRESIDENTE.



W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1° 1885..... \$ 58.161,925
Nuevos riesgos en 1884..... \$ 84.877,057

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes.....\$ 309.409,171
Pagado á tenedores de Pólizas en 1884.....\$ 7.194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPONIBLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

JAMES THOMAS,
Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,
Agente en Costa Rica.

ESTABLECIDOS EN 1855.

H. GRIESELICH & Co,

EMBARCADORES, COMERCIANTES, Y COMISIONISTAS EN GENERAL.

WEAVERS HALL—WOOL EXCHANGE,

22, BASINGHALL STREET, LONDON, E. C.

Por el 2½ o/o de comisión ejecutan pedidos de toda clase de mercaderías, para lo cual se entienden con cualquier fabricante especial, agente comisionado ó representante y venden productos coloniales al 1 o/o de comisión.

Los señores Griesselich & Co tienen la ventaja de no mantener costosas sucursales en las colonias, y ofrecen su experiencia de veinticinco años á todos los comerciantes, importadores, dueños de tiendas, etc., para la importación directa del actual fabricante de cualquiera clase de mercaderías en cantidades grandes ó pequeñas, por el 2½ o/o de comisión sobre el costo neto, sujetándose á los arreglos de fianza acostumbrados; es decir: remesa de fondos junto con el pedido, ya sea en un crédito de banco y negociación de letra por medio de un banco en Londres, al presentar todos los comprobantes de haberse efectuado el embarque, ó si no, pagando por medio de amigos en Europa.

A los compradores que visiten á Inglaterra ó al continente los presentarán á los actuales fabricantes ó surtidores.

Tiene facilidades para conseguir lotes de mercaderías (Drapery job lines) al concluir cada estación á precios muy inferiores á su costo.

Reciben en pago consignaciones de productos coloniales, ó adelantan fondos sobre éstos. Véase el ‘‘H. G. & Co's Periodical produce Report.’’

Puede recomendarlos el ‘‘London Westminster Bank’’ (Lothbury, London,) ó cualquiera de los bancos coloniales.

Remiten, si se solicita, la ‘‘Lista de precios corrientes de Griesselich & Co’’ (importers and Shippers Guide,) con cien páginas; lo mismo que la de cualquier fabricante particular. La lista de precios se envía, á solicitud, libre de franqueo.

Dirección Telegráfica.

GRIESELICH, LONDON

CONSIGNACIONES.

A los comerciantes que les convenga recibir mercaderías para vender en comisión se les avisa que los señores H. G. & Co tienen continuamente oportunidad de recomendar á los fabricantes este género de negocio, siempre que se les liaga el adelanto de costumbre.

Los señores H. G. & Co hacen arreglos especiales con los comerciantes que están en posición propia para recomendarles negociaciones.

Vendemos

una partida de arroz en granza,

Al peso ó por fanega.

HTO. TOURNON & Co

15 v. 1

FERROCARRIL

EN CONSTRUCCIÓN.

Construimos por contrato cualquier obra de albanilería que se ofrezca, con sujeción al orden de arquitectura que se nos ordene, respondiendo de su estabilidad.

Entenderse con los infraescritos, en la vinatería de la plaza de la Merced.

San José, junio 25 de 1885.

Carlos Parini y Martin Parini

30 v. 26

La Salud de la mujer

CONSERVADA POR LAS
PILDORAS TOCOLOGICAS

DEL

DR. N. BOLET.

Este maravilloso descubrimiento originado en Venezuela y que tiene hoy su fábrica en New York, está haciendo una completa revolución en la medicina, y su fama abarca ya ambas Américas y se extiende á la Europa.

Enfermedades declaradas incurables se curan infaliblemente con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET. Otros padecimientos de la mujer, que hasta ahora necesitan del rigor de la cirugía para atenuarlos, desaparecen completamente como por encanto, con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

NO HAY UNA SOLA de las enfermedades peculiares á la mujer, así en su estado de soltera como en el de madre que no se cure de una manera infalible con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

Es la única medicina que ha alcanzado certificaciones de los Representantes de naciones poderosas de América y Europa, declarando todos que es un maravilloso descubrimiento.

Léase el folleto y ‘‘El Consultador Doméstico’’ que se distribuye gratis en las Boticas.

Las Pildoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, no requieren ninguna clase de dieta y bajo juramento declara el autor que no contienen ninguna sustancia mineral, sino vegetales inofensivos á la salud.

Se vende en la agencia de comisiones de San José.

19 ECHEVERRIA & CASTRO.

AVISO.

Se vende:

Una casa en San Vicente de 11 varas de frente por igual fondo, junto con el solar en que está ubicada de 16 varas de frente por 25 de fondo.

Un campeón para sacar café.

Un pulidor para id.

Dos máquinas de fuerza de 4 á 5 caballos, una inglesa y otra americana.

Para pormenores entenderse con

DONATO IGLESIAS.

Imp. de José Canalías, Plaza Principal, 80